

LA BATALLA DEL AISNE

LA VICTORIA DEFINITIVA CONTINÚA INDECISA

Un sermón del abate Wetterlé.

Seguramente Le Matin ha interpretado mal los conceptos vertidos por el presbítero alsaciano Wetterlé en la Catedral bordelesa de San Andrés.

Conforme a las referencias del diario francés, el orador desenvolvió dos puntos: 1.º "Dios puede ser paciente con los individuos cuya alma es inmortal, pero los pueblos, como tales, no alcanzan la eternidad a parte post. Es, por consiguiente, necesario que sean juzgados, y recompensados ó castigados en este mundo.

La teoría sustentada en el segundo punto, prout jacet, es falsa. Mártir es quien muere en el ejercicio heroico de una virtud sobrenatural, es decir, viva, ó informada por la caridad.

Asegurar que todos los bautizados franceses que sucumben en el campo de batalla, ejerciten al pelear y perecer un acto dotado de esas calidades, podrá considerarse como un consuelo, bien imprudente, brindado á sus padres, pero como una verdad católica, cierta, predicable, desde la cátedra del Espíritu Santo, ¡no, y cien veces no!

Lo cierto, lo exacto, lo católico, hubiera sido asseverar que los soldados franceses ó no franceses que, en gracia de Dios, por la confesión bien hecha, ó por contrición de sus pecados, en caso de ser imposible aquella, y con propósito de hacerla cuando se pueda, mueren combatiendo, y ofrecen á Dios sus penitencias y muerte, se salvan, y hacen dignos de grande gloria eterna en el cielo, y social en la tierra.

Lo demás, es mezclar lo divino con lo humano, abusar de las cosas santas y confundir y engañar, y proceder de manera bien diferente á como parece desear el Sumo Pontífice Benedicto XV.

Repetimos que, en nuestra opinión, se trata de una mala inteligencia de Le Matin.

IMPRESIONES

Poco, casi nada nuevo, supimos ayer sobre la batalla del Aisne. Y eso poco no altera la situación de los combatientes, ni nos obliga á recomendar ó modificar las impresiones formuladas ayer y anteayer.

Los diarios francófilos empiezan á destilar las lágrimas de cocodrilo, que anteayer preveíamos, y hacer llanto farisaico sobre las ruinas de la Catedral de Reims.

Es palmaria é irritante injusticia imputar como un crimen la dolorosa, pero involuntaria é inevitable destrucción del egregio monumento, á los Ejércitos del Kaiser.

Prescindamos de la noticia, procedente de un telegrama oficial de Berlín, según la cual los defensores de la plaza colocaron cañones en las plataformas del templo, y aun concedamos al señor embajador de Francia lo que expone en una nota, comunicada no obstante el anuncio anterior de que la Embajada francesa no redactaría notas.

El dramaturgo Hauptmann, contestando á Romain Rolland ha dicho bien que la guerra es la guerra, es decir, la destrucción y la muerte, y que harlo más deplorable es que perezan hombres á millaradas, que cuadros y monumentos á docenas.

Por eso sobre razón á Hauptmann cuando prefiere llamen á sus compatriotas hijos de Atila á que vayan los franceses á Alemania á ponerles un epitafio sentimental, llamándolos hijos de Goethe.

Los ingleses han hecho prisioneros 400 reservistas alemanes y austríacos, que viajaban á bordo de un vapor holandés, y han interceptado la correspondencia que en el mismo buque iba para Alemania.

Holanda es potencia neutral. Por consiguiente, con justicia acusa al diario teuton Deutsche Tageszeitung, cuando imprueba á Inglaterra haber faltado á la Declaración de Londres y al Convenio 11.º de la Conferencia de La Haya.

Esta prescribe que "las correspondencias encontradas en alta mar en barcos neutrales, ó enemigos, sean de naturaleza oficial ó particular, son inviolables. La extralimitación inglesa contra el derecho internacional parece más intolerable porque Inglaterra propala y decanta que fué á la guerra indignada ante la violación de la neutralidad de Bélgica, perpetrada por Alemania, y para proteger á los débiles y mantener el derecho establecido...

¡Cubren tanta ficción Las alas del corazón!

Del empréstito alemán para los gastos de la guerra se han cubierto ya 4.200 millones.

Se prefirió la cantidad de 5.000 millones... ¡Alta, consiguientemente, bien poco!

Los diarios de Francia persisten, no obstante, en que el Gobierno Imperial no encuentra quien le preste dinero.

¡Ganas de imposibilitar á todo el mundo para que crea palabra procedente de Francia!

Los rusos acampan á 50 kilómetros NO. de Przemysl.

¡Adelantan bien despacio! Por donde sus triunfos no pueden ser tantos ni tales como propalan.

En el mismo hecho de la lentitud con que avanzan los rusos, nos fundamos para dar fe al Gobierno austriaco, que niega las derrotas (muchas de las derrotas) que los rusos y franceses les achacan, y singularmente la destrucción de ningún Ejército del Imperio Ruso.

La voz del Pontífice. Benedicto Papa XV. A todos los católicos del Orbe.

desprovistos de todo mérito, recibimos confidados; no obstante, la administración del sumo Pontificado, la recibimos confidados sólo en la Jivina benignidad, no dudando ha de otorgarnos la fuerza y auxilios oportunos, que nos ha impuesto el peso máximo de la dignidad.

Al mirar desde esta suprema dignidad Apostólica á toda la grey cristiana confiada á Nuestros cuidados, nos causó horror y amargura inenarrables el horrible espectáculo de la guerra actual, al ver tan gran parte de Europa devastada por el hierro y por el fuego y eurojeada con sangre de cristianos.

Nuestros cuidados, nos causó horror y amargura inenarrables el horrible espectáculo de la guerra actual, al ver tan gran parte de Europa devastada por el hierro y por el fuego y eurojeada con sangre de cristianos.

En estos momentos—antes de dirigirse á los Obispos del Orbe católico en la Enciclica que han sido dirigidos los Romanos Pontífices al inaugurar su Pontificado—, no podemos menos de recoger la postre a voz de Nuestro Santísimo y digno de eterna memoria predecesor, Pío X, que su Apostólica solicitud y amor al género humano le inspiró poco antes de morir el principio de esta guerra.

En estos momentos—antes de dirigirse á los Obispos del Orbe católico en la Enciclica que han sido dirigidos los Romanos Pontífices al inaugurar su Pontificado—, no podemos menos de recoger la postre a voz de Nuestro Santísimo y digno de eterna memoria predecesor, Pío X, que su Apostólica solicitud y amor al género humano le inspiró poco antes de morir el principio de esta guerra.

En estos momentos—antes de dirigirse á los Obispos del Orbe católico en la Enciclica que han sido dirigidos los Romanos Pontífices al inaugurar su Pontificado—, no podemos menos de recoger la postre a voz de Nuestro Santísimo y digno de eterna memoria predecesor, Pío X, que su Apostólica solicitud y amor al género humano le inspiró poco antes de morir el principio de esta guerra.

En estos momentos—antes de dirigirse á los Obispos del Orbe católico en la Enciclica que han sido dirigidos los Romanos Pontífices al inaugurar su Pontificado—, no podemos menos de recoger la postre a voz de Nuestro Santísimo y digno de eterna memoria predecesor, Pío X, que su Apostólica solicitud y amor al género humano le inspiró poco antes de morir el principio de esta guerra.

En estos momentos—antes de dirigirse á los Obispos del Orbe católico en la Enciclica que han sido dirigidos los Romanos Pontífices al inaugurar su Pontificado—, no podemos menos de recoger la postre a voz de Nuestro Santísimo y digno de eterna memoria predecesor, Pío X, que su Apostólica solicitud y amor al género humano le inspiró poco antes de morir el principio de esta guerra.

En estos momentos—antes de dirigirse á los Obispos del Orbe católico en la Enciclica que han sido dirigidos los Romanos Pontífices al inaugurar su Pontificado—, no podemos menos de recoger la postre a voz de Nuestro Santísimo y digno de eterna memoria predecesor, Pío X, que su Apostólica solicitud y amor al género humano le inspiró poco antes de morir el principio de esta guerra.

En estos momentos—antes de dirigirse á los Obispos del Orbe católico en la Enciclica que han sido dirigidos los Romanos Pontífices al inaugurar su Pontificado—, no podemos menos de recoger la postre a voz de Nuestro Santísimo y digno de eterna memoria predecesor, Pío X, que su Apostólica solicitud y amor al género humano le inspiró poco antes de morir el principio de esta guerra.

En estos momentos—antes de dirigirse á los Obispos del Orbe católico en la Enciclica que han sido dirigidos los Romanos Pontífices al inaugurar su Pontificado—, no podemos menos de recoger la postre a voz de Nuestro Santísimo y digno de eterna memoria predecesor, Pío X, que su Apostólica solicitud y amor al género humano le inspiró poco antes de morir el principio de esta guerra.

En estos momentos—antes de dirigirse á los Obispos del Orbe católico en la Enciclica que han sido dirigidos los Romanos Pontífices al inaugurar su Pontificado—, no podemos menos de recoger la postre a voz de Nuestro Santísimo y digno de eterna memoria predecesor, Pío X, que su Apostólica solicitud y amor al género humano le inspiró poco antes de morir el principio de esta guerra.

En estos momentos—antes de dirigirse á los Obispos del Orbe católico en la Enciclica que han sido dirigidos los Romanos Pontífices al inaugurar su Pontificado—, no podemos menos de recoger la postre a voz de Nuestro Santísimo y digno de eterna memoria predecesor, Pío X, que su Apostólica solicitud y amor al género humano le inspiró poco antes de morir el principio de esta guerra.

En estos momentos—antes de dirigirse á los Obispos del Orbe católico en la Enciclica que han sido dirigidos los Romanos Pontífices al inaugurar su Pontificado—, no podemos menos de recoger la postre a voz de Nuestro Santísimo y digno de eterna memoria predecesor, Pío X, que su Apostólica solicitud y amor al género humano le inspiró poco antes de morir el principio de esta guerra.

En estos momentos—antes de dirigirse á los Obispos del Orbe católico en la Enciclica que han sido dirigidos los Romanos Pontífices al inaugurar su Pontificado—, no podemos menos de recoger la postre a voz de Nuestro Santísimo y digno de eterna memoria predecesor, Pío X, que su Apostólica solicitud y amor al género humano le inspiró poco antes de morir el principio de esta guerra.

enormes de cerveza, y á la lectura de los periódicos que hablan de la guerra. De vez en cuando uno de aquellos hombres se levanta y se aproxima á la tertulia que tiene más cerca, llevando en la mano un periódico francófilo y pronunciando unas enérgicas palabras.

Los de la tertulia responden con un estallido de interjecciones, que sin saber alemán sería muy fácil traducir...

Un excelente amigo, oficial del Ejército del Kaiser, se acerca á saludarnos: —¡Oh, señor "Curro Vargas"!

—¡Amigo Hucke!... ¡Yo le hacía á usted en pleno campo de batalla y "quitándole la cabeza" á los franceses ó á los rusos...

—¡Efectivamente, debe de serlo... Dígame usted, Hucke, y usted, como oficial del Ejército alemán, ¿qué opina de la guerra, y de esta retirada de sus compatriotas?

—Mire, yo voy á decirle la verdad... Confío en el triunfo del Imperio, no dudo ni un instante de él; pero me parece que á Alemania le perjudican tanto las mentiras de los franco-anglófilos, como las exageraciones y apasionamientos de los germanófilos.

—Esa retirada á que usted se refiere, ha sido un contratiempo. ¿Por qué ocultarlo? ¡A qué disfranzarlo, si somos lo suficientemente patriotas y tenaces para ese tropiezo no haga la más pequeña mella en nuestro espíritu? No olvide usted que el Estado Mayor alemán no miente nunca, ni redacta comunicaciones novelescas...

—Efectivamente, ese "bar" no es un rincón madrileño, ni siquiera de España, sino una miniatura de Munich, Koenigsberg ó Hamburgo, á cien pasos de la Puerta del Sol, y del tranvía de las Ventas...

—No, señor; yo soy de Fuentesado... En el "bar" hay periódicos alemanes, cerveza alemana, salchichas prusianas, letreros en alemán, y muchos alemanes auténticos, sobre todo al oscurecer.

—No, señor; yo soy de Fuentesado... En el "bar" hay periódicos alemanes, cerveza alemana, salchichas prusianas, letreros en alemán, y muchos alemanes auténticos, sobre todo al oscurecer.

—No, señor; yo soy de Fuentesado... En el "bar" hay periódicos alemanes, cerveza alemana, salchichas prusianas, letreros en alemán, y muchos alemanes auténticos, sobre todo al oscurecer.

Alemanes y aliados.

Comunicación oficial del Gobierno francés.

EL DE LA TARDE

PARIS 21. A las tres de la tarde, ha sido facilitado el siguiente comunicado oficial:

"En el ala izquierda de la orilla derecha del Oise, progresamos hasta la altura de Lossigny.

En el Oeste de Noyon, los alemanes han manifestado una recrudescencia de actividad.

En el Este del Oise y el Norte del Aisne, en combates violentos y cargados á la bayoneta, el enemigo está rechazado en todo el frente, con pérdidas considerables.

En las proximidades de Reims, los alemanes cañonearon nuestro frente con gruesas piezas, pero absteniéndose de poner en juego su Infantería.

En Champagne y en el Argona, además de Souain, tomamos Mesnil, Les Hurlus y Massiges.

En la región de Thancourt, cañoneó Hattonchateau.

Nada nuevo en Lorena y los Vosgos. Los alemanes se fortifican del lado de Delme y al Sur de Chateau-Salins.

Noticias del Ministerio de Estado.

En el Ministerio de Estado se recibieron ayer noticias de Londres diciendo que, según informes de la Prensa londinense, la batalla continúa en Francia sin resultados decisivos, habiéndose rechazado el ataque de los alemanes, reforzados desde Alsacia, y avanzando lentamente las dos alas de los aliados.

Las noticias de Alemania hacen igual descripción, pero en sentido favorable á su causa. Las bajas en ambos Ejércitos han sido enormes.

Noticias oficiales de Burdeos.

RESUMEN DE LA SITUACION

BURDEOS 21.

Según noticias oficiales, el resumen de la situación, desde el día 16 al 20, inclusive, es el siguiente:

La batalla, en todo el frente del río Oise á la Meuse, continuó hasta el día 19, sin resultado de importancia para unos ni para otros.

Las retaguardias enemigas se unieron al grueso de sus fuerzas durante los días 14 y 16, atrincherándose y recibiendo, entre tanto, nuevos refuerzos, llegados de Lorena, con los cuales trabaron batalla de defensiva en una línea, que pasando por la región de Noyon, atravesaba las mesetas al Norte de Vic-sur-Aisne y Soissons, el macizo montañoso de Laon, las alturas al Norte de Reims y llegaba á Ville-sur-Tombe al Oeste del Argona.

En el Argona y en el Mosa, el enemigo tenía el frente al Norte de Varennes y Consenvoye; en esta última región el Ejército del Kronprinz continuaba su movimiento de retirada, llegando á refugiarse en el frente Mont-faucon y Damvilliers.

Nuestras tropas no perdieron contacto con el enemigo entre Etain y Thancourt.

Por último, en Lorena, el enemigo ocupaba posiciones organizadas defensivamente, en las cercanías de la frontera. Ante nuestros ataques, el enemigo ha hecho violentas ofensivas, de día y de noche, especialmente contra el Ejército inglés, situado entre Soissons y Craonne, y contra nuestras tropas en este último punto y la nuestra 37.ª división ha tomado á la bayoneta. Al finalizar el día 19, fuimos en la región del Oise la línea de Ressons-sur-Metz, hasta Ribecourt; en el Oise y Craonne, estábamos en las alturas de la orilla derecha del Aisne. Desde Craonne al Este de Reims, el enemigo estaba hacia Berry-au-Bac, Bourgoigne, Witry-Reims y Bern.

En la campaña no hay cambios importantes. Ocupamos Souain. Tampoco hay cambios de importancia en el Arroune y en nuestra ala derecha (Lorena y Vosgos).

Austriacos y rusos.

Noticias de Ministerio de Estado.

De Rusia comunicaron ayer al Ministerio de Estado, diciendo que había vuelto á ser derrotada el ala izquierda extrema austríaca, formada por un Cuerpo de reservistas alemanes, que perdieron 5.000 prisioneros y 30 cañones.

El Gobierno publica también que el domingo 16 fué rechazado el ataque aislado de una división rusa, y que la cabeza del puente Simava, á 50 kilómetros al Noroeste de Przemyl, orilla derecha del río San, á pesar de la escasa guarnición que la defendía, obligó á que dos Cuerpos de Artillería de sitio tuviesen necesidad de atacarla, no evacuándola hasta dumlpir su cometido.

Continúa la concentración ordenada en las nuevas posiciones austríacas.

Noticias oficiales de Austria.

El Gobierno austro-húngaro desmiente las grandes pérdidas que se dicen sufridas por el Ejército austriaco en Serbia, asegurando que la campaña permanece estacionaria.

Estas noticias nos fueron facilitadas ayer tarde, en el Ministerio de Estado.

Alemanes y rusos.

Noticias oficiales de Alemania.

La Embajada alemana ha facilitado el siguiente parte del Estado Mayor alemán:

"El Ejército alemán del Este continúa vigorosamente sus operaciones en el distrito ruso de Suwalki, y sigue su marcha en dirección Sudeste."

Noticias del Ministerio de Estado.

En la Prusia oriental se confirma, según noticias de Rusia, la detención del Ejército alemán, sufriendo grandes descalabros la división de Caballería sajona, recientemente legada de Francia.

El empréstito de guerra en Alemania.

Noticias del Consejo de guerra en Barcelona.

Esta tarde nos manifestaron en el Consulado alemán que el éxito del empréstito de guerra en Alemania es extraordinario.

Se han suscripto 1.260 millones en Obligaciones del Tesoro y 1.490 millones del empréstito, formando un conjunto de 4.200 millones.

Inglaterra, culpable de la guerra.

Noticias del Consejo de guerra en Barcelona.

En el Consulado alemán nos han facilitado las noticias siguientes:

La Gaceta de Alemania del Norte, periódico oficial, dice con referencia al discurso del Trono de Inglaterra, que si el Gobierno inglés hubiera hecho verdaderamente todo lo posible para la conservación de la paz mundial, ésta no hubiera sido turbada.

Grandes esfuerzos ha hecho el Emperador de Alemania cerca de los Soberanos de Rusia ó Inglaterra para conservar la paz, y si estos esfuerzos no han tenido éxito, ya lo sabemos ahora por testimonio irrefutable del documento belga oficial del 30 de Agosto, del embajador de Bélgica en San Petersburgo, enviado á su Gobierno.

En este documento dice el embajador de Bélgica que Rusia empezó la guerra sólo porque había recibido garantías seguras por parte de Inglaterra, asegurando su colaboración en una guerra contra Alemania.

Notas marítimas.

INGLATERRA ATROPELLA LOS TRATADOS INTERNACIONALES.

Según es sabido, los ingleses han hecho prisioneros á 400 reservistas alemanes y austríacos que viajaban á bordo del capor holandés Postdam, deteniendo al mismo tiempo la correspondencia que conducía el referido vapor para Alemania.

Refiriéndose á esta noticia, dice la Deutsche Tageszeitung:

"Este caso demuestra nuevamente que la Gran Bretaña no piensa en respetar las estipulaciones de la declaración de Londres.

Esta declaración prohíbe en absoluto el hacer prisioneros á súbditos de un Estado extranjero, y aun beligerante, que viajan á bordo de un barco neutral mientras que no hayan iniciado en filas. Es interesante también aquella parte de la noticia que se refiere á la detención de la correspondencia para Alemania. El Convenio 11.º de la Conferencia de La Haya de 1907 dice en su art. 1.º: "Las correspondencias encontradas en alta mar en barcos neutrales ó enemigos, sean de naturaleza oficial ó particular, SON INVOLABLES. Caso de ser apresado un barco, la correspondencia debe ser reexpedida inmediatamente."

La Deutsche Tageszeitung sigue comentando sobre la violación del derecho marítimo por parte de Inglaterra, y termina diciendo:
'Nos da lástima el pensar que en el último decenio hayan sido gastados tanto tiempo, tanto trabajo y tanto papel para establecer Convenios internacionales reglamentando la guerra naval.'

Noticias de la Embajada en Roma.
La Embajada alemana en Madrid, comunica que las noticias publicadas sobre un combate naval en el Báltico, son falsas por completo.

Del Consulado alemán en Barcelona.
BARCELONA 21.
El cónsul de Alemania en esta capital ha dado cuenta de haber recibido noticias de Berlín. En ellas se le comunica que el corresponsal en Bruselas de la Gaceta de Frankfurt, telegrafía a su periódico diciéndole que el Almirantazgo inglés acaba de prohibir la pesca en aguas del mar del Norte a los pescadores de naciones neutrales, aunque en sus embarcaciones lleven bandera neutral. La prohibición obedece al temor que abriga el Almirantazgo de que estas embarcaciones pesqueras puedan colocar minas.

Noticias del Almirantazgo.
UN COMBATE
LONDRES 21.
El Almirantazgo comunica oficialmente que en la rada de Zanzibar se trabó combate entre el crucero inglés Pegasus y un buque alemán.

Aquí resultó con bastantes averías, teniendo su tripulación 25 muertos y 85 heridos.

PERDIDA DE UN TRASATLANTICO
LONDRES 21.
El Almirantazgo comunica que el crucero Carmania echó a pique, cerca de la costa, a un navío alemán.

Se ignora cuál sea éste. Supónese solamente que se trata del trasatlántico Cabo Trafalgar.

Noticias particulares.
BOTADURA DE UN BUQUE FRANCÉS
BURDEOS 21.
En Lorient ha sido lanzado al agua el nuevo superdreadnought francés Gasconne, asistiendo al acto el ministro de Marina.

El Gasconne desplaza 25.000 toneladas, mide 175 metros de largo, sus máquinas tienen 32.000 caballos de fuerza y su velocidad es de 11 nudos. Monta 12 cañones de 34 centímetros, 24 de 14, cuatro de 4-7 y seis tubos lanzatorpedos.

Créese que dentro de seis meses prestará servicios el nuevo buque.

ESCUADRILLA DE MONITORES
BURDEOS 21.
Desde París comunican que en el Sena, entre los puentes de Epinay y de Argenteuil, navega una flotilla de monitores.

Estos buques están provistos de cañones-revolvers, que han sido probados en experiencias, cuyo resultado fué excelente.

SUBMARINO A PIQUE
ROMA 21.
Llegan noticias afirmando la desaparición del Acy, submarino australiano.

Parece ser que éste se fué a pique cuando se disponía a efectuar unas pruebas.

La aviación en la guerra.
De Stockholm.
RELATO DE UN AVIADOR
STOCKHOLM 21.
El oficial aviador alemán, teniente von Werner, acaba de hacer un relato, que no deja de ser interesante, de un vuelo que realizó sobre la capital de Francia, y durante el cual arrojó varias bombas.

El teniente von Werner ha dicho que el vuelo lo hizo obedeciendo órdenes al general alemán von Kluck, comandante en jefe del Cuerpo de Ejército que constituye una de las alas del Ejército invasor.

El general von Kluck dió al oficial aviador instrucciones terminantes que no pudieron ser cumplidas.

Von Kluck deseaba que varias bombas fuesen arrojadas desde el Zeppelin sobre la torre Eiffel.

El teniente trató de hacerlo así, pero se un lado, la circunstancia de tener que volar a una altura de 1.800 a 2.000 metros, y de otro la densa bruma que envolvía a París, le imposibilitaron poner en práctica los planes del general.

Así, pues, limitóse a arrojar varias bombas, sin poder precisar el sitio de París sobre que habían de caer.

De Roma.
ZEPPELINES EN CONSTRUCCION
ROMA 21.
De Alemania dicen que en la actualidad se están construyendo varios Zeppelins, que se destinan a la realización de movimientos combinados con las fuerzas aéreas.

Los nuevos aparatos llevarán el techo de aluminio, e irán provistos de aparatos eléctricos que permitan la comunicación con sus tripulaciones con las tripulaciones de los barcos de guerra.

De Austria.
ENRIQUE SIENKIEWICZ
ROMA 21.
No ha desmentido en absoluto una noticia circulada hace varios días, asegurando hallarse preso en Viena, el famoso autor del Quo Vadis?

Enrique Sienkiewicz hallase, efectivamente, en la capital de Austria, pero no preso, como se había dicho.

UN TELEGRAMA
ROMA 21.
El general en jefe del Estado Mayor austriaco, ha dirigido un telegrama al burgomestre de Viena, contestando a

otro, en que éste le expresaba su pesame con motivo de la muerte del hijo del general, ocurrido en el campo de batalla. El telegrama dice así:
'Profundamente conmovido, os agradezco vuestro pesame por la muerte de mi heroico hijo. Combatimos por la gloria y el honor de Austria-Hungría contra un enemigo demasiado superior. Sin embargo, esperamos que nuestros deseos de victoria se cumplan.'

Bajo la presidencia de M. Poincaré, se ha celebrado esta mañana, en la Prefectura, Consejo de ministros.

M. Delcassé dió cuenta de la nota remitida por la vía diplomática a los Gobiernos de las naciones neutrales, y en la cual se protesta contra la destrucción de la Catedral de Reims.

Hablando de este asunto, dijo M. Delcassé:
'Sólo por un espíritu de destrucción, las tropas alemanas han bombardeado sistemática y furiosamente el hermoso edificio, y á estas horas la famosa Basílica ha quedado convertida en un montón de ruinas.

El Gobierno de la República—siguió diciendo el ministro francés—tiene el deber de entregar á la protesta universal este acto de vandalismo, por el cual ha sido pasto de las llamas un santuario finísimamente unido á la historia de Francia; y ha sido robado á la Humanidad un trozo incomparable de su patrimonio artístico.'

El Gobierno norteamericano ha publicado varias disposiciones y regias, encaminadas á impedir cuantas tentativas se hagan para exportar contrabando de guerra á las naciones beligerantes.

Estas medidas serán aplicadas rigurosamente.

LAS COLONIAS PORTUGUESAS
LISBOA 21.
Con gran entusiasmo han sido despedidos los contingentes expedicionarios que van á las colonias portuguesas.

La ciudad ha estado empavesada con banderas portuguesas, inglesas y francesas.

LA RESPUESTA DE HAUPTMAN
BURDEOS 21.
El dramaturgo germano Mr. Hauptman, á quien concedieron el año último el premio Nobel, ha contestado del siguiente modo á la carta que desde París le escribió Román Rolland:
'La guerra es la guerra: es deplorable que se haya perdido un Rubens, pero yo soy de aquellos que sienten un dolor más profundo ante el pecho destrozado de un hombre, que ante la pérdida de un cuadro.

No puedo permitir que habléis en tono pacifista, como si los franceses nos viniérais al encuentro con palmas, cuando los cañones y cartuchos ordinarios están provistos de balas Dum-Dum. Llamad á los soldados de nuestra espléndida Landwehr, hijos de Atila. Lo que importa es que rompan el oruel cerco de nuestros enemigos.

Es mejor que nos llaméis hijos de Atila desde el otro lado de la frontera, que no que vengaís á escribir un epigrafe sentimental en nuestra tumba, llamándonos hijos de Goethe.'

Nota de la Embajada alemana.
El embajador alemán, Príncipe de Ratibor, ha facilitado la siguiente nota:
'La Prensa de los países neutrales ha propagado recientemente la noticia de que el general alemán von der Goltz había publicado un bando en el que se decía que los alemanes tenían la intención de abandonar Bruselas, y también que el mismo había ido á Amberes para ofrecer á Bélgica una paz parcial.

Estas dos noticias, que al carecer, provienen de París ó de Amberes, son puras invenciones.

Además se ha dicho que Alemania había hecho tentativas de mediación de paz ó había indicado una necesidad de concluir la paz en Washington á otra capital neutral. Estas afirmaciones carecen igualmente por completo de fundamento.—El embajador Imperial, Príncipe M. Ratibor.'

Nota de la Embajada francesa.
La Embajada de Francia comunica la siguiente nota:
'En una nota publicada el sábado último por la Embajada de Alemania, se trata de justificar, no sólo los actos de crueldad cometidos contra individuos belgas, sino la destrucción de numerosos monumentos históricos, y en dicha nota se afirma sin dar prueba alguna de ello, que las tropas alemanas fueron hostilizadas por la población civil; en apoyo de su afirmación se pone de manifiesto la perfecta disciplina y buena conducta que el Ejército Imperial ha observado en Francia, y se dice que incluso la Pensa francesa así lo ha reconocido.

La Embajada de Francia no pudo sino desmentir rotundamente estas alegaciones.

'Como se sabe, el día 19 de Agosto esta Embajada comunicó al público ciertos actos de crueldad, perfectamente demostrados, que constituían manifestaciones violatorias de los Convenios de La Haya. Desde entonces, y en numerosas ocasiones, el Gobierno francés ha hecho llegar á manos de los Gobiernos extranjeros quejas referentes á actos de misma índole, á los que acompañaba pruebas palmarias y adecuadas justificaciones, que probaba de modo irrefutable los actos de crueldad á los que se entregaban las tropas Imperiales. La Prensa, además, no ha dejado de señalar, especialmente los días 7 y 8 del corriente mes, las gestiones y comunicaciones que se trata.

Si la actitud de las tropas Imperiales, y la Embajada ignora haya así sucedido, ha tendido á modificar, no debe atribuirse este cambio á la protesta que haya podido suscitar la destrucción de Lovaina y demás actos de barbarie, y que, con unanimidad casi absoluta, han condenado la Prensa de los países neutros.

Los procedimientos del Ejército alemán en Francia han sido ratificados de un modo harto lígubre, por la completa destrucción de la Ca-

tedral de Reims, que ha sido sometida á un bombardeo sistemático y furioso, sin que tal crueldad pueda ser justificada, aun por apariencias de necesidad militar. En poco de buen sentido no más basta para rechazar de plano las alegaciones, publicadas en ciertos diarios, de que en las torres de la Catedral fueron instaladas piezas de Artillería.

Y para refutar tales pretextos, basta preguntarse en qué sitio y en qué condiciones hubiera podido instalarse en este admirable monumento histórico cañones cuya descarga hubiera motivado el derumbamiento parcial de un edificio, tan antiquísimo, y forzosamente habrían acarreado la destrucción de los cristales que constituyen una de las más preciosas joyas de la Catedral, y maravillas todos ellos del Arte gótico.

El Gobierno francés ha protestado inmediatamente, cerca de las grandes potencias, contra este nuevo acto de vandalismo y de barbarie, á que se han entregado, con feroz saña, tropas alemanas.'

El periódico alemán Tag reproduce en su número del 10 de Septiembre la fotografía de los paquetes que se dice ser dum-dum, encontrados en Longwy por las tropas alemanas que ocuparon dicha plaza.

Según el dibujo, los cartuchos son de corto alcance, totalmente inservibles para la guerra.

El Gobierno francés tiene en su poder un ejemplar del citado periódico, del cual se ocupará á su debido tiempo.

PARA EL EJERCITO ROMANO
ROMA 21.
El Gobierno de Rumania ha hecho un pedido de 100 millones de cartuchos á las fábricas particulares italianas.

En éstas se trabaja activamente para servirlos á la mayor rapidez.

CONTRA EL CONTRABANDO DE GUERRA
NUEVA YORK 21.
El Gobierno norteamericano ha publicado varias disposiciones y regias, encaminadas á impedir cuantas tentativas se hagan para exportar contrabando de guerra á las naciones beligerantes.

Estas medidas serán aplicadas rigurosamente.

LAS COLONIAS PORTUGUESAS
LISBOA 21.
Con gran entusiasmo han sido despedidos los contingentes expedicionarios que van á las colonias portuguesas.

La ciudad ha estado empavesada con banderas portuguesas, inglesas y francesas.

LA RESPUESTA DE HAUPTMAN
BURDEOS 21.
El dramaturgo germano Mr. Hauptman, á quien concedieron el año último el premio Nobel, ha contestado del siguiente modo á la carta que desde París le escribió Román Rolland:
'La guerra es la guerra: es deplorable que se haya perdido un Rubens, pero yo soy de aquellos que sienten un dolor más profundo ante el pecho destrozado de un hombre, que ante la pérdida de un cuadro.

No puedo permitir que habléis en tono pacifista, como si los franceses nos viniérais al encuentro con palmas, cuando los cañones y cartuchos ordinarios están provistos de balas Dum-Dum. Llamad á los soldados de nuestra espléndida Landwehr, hijos de Atila. Lo que importa es que rompan el oruel cerco de nuestros enemigos.

Es mejor que nos llaméis hijos de Atila desde el otro lado de la frontera, que no que vengaís á escribir un epigrafe sentimental en nuestra tumba, llamándonos hijos de Goethe.'

El telegrama del Zar se había cursado á las dos de la tarde. Cuando se supo en Berlín la movilización total de Rusia, el embajador imperial en Petersburgo, recibió la orden, la tarde del 31 de Julio (Documento 24), de hacer saber al Gobierno ruso que Alemania, como contramedida á la movilización general del Ejército y de la Armada rusa, había proclamado el estado de guerra, al cual tenía que seguir la movilización, si Rusia, dentro de doce horas, no suspendía sus medidas militares contra Alemania y Austria y advertía á Alemania de lo hecho.

Al mismo tiempo se encargó al embajador imperial en París que pidiera al Gobierno francés una declaración, en el término de diez y ocho horas, para saber si en una guerra ruso-alemana Francia quería mantenerse neutral. (Documento 25.)

Por la movilización, que ponía en peligro la seguridad de Alemania, el Gobierno ruso ha destruído, ya en vías del éxito, la penosa labor mediadora de las cancellerías europeas. Las medidas de movilización, sobre cuya gravedad no podía alegar duda el Gobierno ruso desde el principio, y á la vez su constante negociación, prueban á las claras que Rusia quería la guerra.

El embajador imperial hizo la comunicación encargada al Sr. Sassonow, á las doce de la noche del 31 de Julio.

No merecimos la más mínima contestación á esta nota por parte del Gobierno ruso.

Dos horas después del plazo fijado en esta comunicación, el Zar telegrafió á Su Majestad el Emperador:
'He recibido tu telegrama; yo comprendo que tú estás obligado á movilizar; pero yo quisiera obtener de ti la misma garantía que yo te he dado; es decir, que estas medidas no signifiquen la guerra, y que nosotros continuaremos negociando por el bien de nuestros dos países y de la paz en general, que es tan cara á nuestros corazones. Nuestra amistad, probada por mucho tiempo, debe poder lograr, con la ayuda de Dios, que no se vierta la sangre.'

Con urgencia, y lleno de confianza, yo espero tu contestación.'

A esto contestó S. M. el Emperador:
'Yo te agradezco tu telegrama; antea-

yer yo he indicado á tu Gobierno el camino por el cual sólo se puede todavía evitar la guerra. A pesar de que yo había rogado se me contestase hasta las doce de hoy, aún no he recibido telegrama de mi embajador con una contestación de tu Gobierno. Por consiguiente, he sido obligado á movilizar mi Ejército. Una contestación inmediata y clara, que no deje lugar á ninguna falsa interpretación, de parte de tu Gobierno, es el camino que evitará infinitas desdichas. Hasta recibir esta contestación, muy á pesar mío, no estoy en situación de tener en cuenta el contenido de tu telegrama. De la manera más apremiante, he de pedir de ti que, sin pérdida de momento, des orden á tus tropas de no cometer, bajo ninguna circunstancia, la más ligera violación de nuestras fronteras.'

Como el plazo fijado á Rusia había terminado antes de recibir una contestación á nuestra pregunta, S. M. el Emperador decretó la movilización total del Ejército y de la Marina de Alemania el 1.º de Agosto, á las cinco de la tarde.

Entre tanto, el embajador imperial en Petersburgo, había recibido la orden, en caso de que el Gobierno ruso no diese una contestación satisfactoria dentro del plazo fijado, de comunicarle que, después del rechazo hecho á nuestra demanda, nosotros nos consideráramos como en estado de guerra. (Documento 26.)

Sin embargo, antes de que llegase un informe sobre la ejecución de esta orden, tropas rusas traspasaron nuestra frontera y avanzaron en territorio alemán ya, durante la tarde del 1.º de Agosto, es decir, la misma tarde en que se había cursado el antes mencionado telegrama del Zar.

Con este hecho Rusia ha iniciado la guerra contra nosotros.

Entre tanto, el embajador imperial en París había hecho la pregunta que se le encargó, al Gabinete francés el 31 de Julio, á las siete de la tarde.

El presidente del Consejo de ministros francés, dió una contestación equívoca y nada satisfactoria el 1.º de Agosto, á la una de la tarde, lo cual no da ninguna idea clara sobre la actitud de Francia, porque se limitó á declarar que Francia haría lo que sus intereses le impusieran. Pocos horas después, á las cinco de la tarde, se decretó la movilización total del Ejército y de la Marina de Francia.

En la mañana del día siguiente, Francia rompió las hostilidades.

Concluído el 2 de Agosto, á las doce del día.

Notas de sociedad
VIAJES
Se enuentra en Aranjuez la marquesa de Tamarit.

—Ha marchado á Zamaya la condesa de Zenete.

—Han regresado:
De San Sebastián, doña Manuela Díez Bustamante y doña María Octavia Reveredo; de El Escorial, el conde de Turmes, y de Puentevieja, D. Daniel Grifal; de Villarrabia de Santiago, el señor marqués de Villa Castell; de Almería, D. José le Roda; de Izarra (Burgos), D. Alejandro de la Fuente; de Laguna de Duero, D. Arturo Redondo; de Alcega, D. Carlos Mataix; de Torrejón de Velasco, don Luis Sejanamp; de Villanueva, D. Antonio Gómez y Herrero; de Alcaera (Santander), D. Adolfo Balbontin y familia; de Burgos, nuestro querido director, D. Angel Herrera.

—Se ha trasladado:
De Berceo á Valladolid, D. Alicia Pini; de los baños de Panticosa á Huesca, D. Manuel Mirarroy; de Tremp á Barcelona, D. Joaquín Costa.

BODA ARISTOCRATICA
En Fuenterabía se celebró el día 16 la boda de la señorita Constanza de Osma, hija de la condesa viuda de Vistaflores, con el

conde de la Vega de Ren, primogénito de los marqueses de Casa-Madrid.

Fue un padrino la condesa viuda de Vistaflores y el marqués de Casa-Madrid, y testigos, por parte de la novia, sus dos hermanos, D. José Domingo y D. Joaquín, y por parte del novio, su hermano, D. Alfonso de Santiago Concha; el ministro del Perú en Madrid, Sr. Riva-Agüero, y D. Carlos de Santiago Concha, ex ministro de Chile en la Argentina.

Los condes de la Vega de Ren, á quienes deseamos muchas felicidades, salieron por la tarde, en automóvil, para hacer un viaje por España.

EN EL PALACIO DE MONTELLANO
El té que se sirvió en el palacio de los duques de Montellano, y al que asistió Su Majestad la Reina Victoria, concurren, con los duques de la casa, sus hermanos, los señores de Escandón, las condesas de Agrualva de Inestillas y de Torre-Arias, la condesa y el conde de Velayos, la condesa viuda de Torrejón, la marquesa y el marqués de Moharand, las señoras de Castrillo, los señores de Cuada, el Príncipe de Fürstenberg, embajador de Austria-Hungría; el Príncipe Pio de Saboya, el marqués de Santa Marta y los jóvenes Mitjans, Landa y Martínez del Río.

LAS MERCEDES
El jueves, festividad de Nuestra Señora de las Mercedes, celebrarán sus días, además de las Infantitas que llevan este nombre, hijas de los Infantes Don Fernando y Don Carlos, las siguientes señoras:
Marquesas de Muni, Marquésa de Moredó, viuda de Somosano, Duquesa de Bellinzona, Argieso, Coquilla, Marquis y Villanueva y Geltrú;

Condesas de Almaraz, Torrejón, San Félix y Castronuevo;

Señoras de Páez Caballero, Piniés (don Vienneo Pio), González Castejón (D. Manuel), Maycaz (marqués Alvarado), Peñalver, Landicho, Rivera y Urtiaga, Cajuella, Avial, Logoyri, Ponce de León, Lasada, Amat, Díez de Calvo, y viudas de Alcalá Galiano, Montojo y Urcullu, y

Señoras de Sánchez de Icaza, Pidal, Suárez Inclán, Esquivel de Romani, Jordán de Urrés, López Roberts, Castellanos, Caballero y Echagüe, Madrazo, Candamo, Maycaz, Semprán y Coghén.

DE LA CASA REAL
AUDIENCIA MILITAR
Durante la mañana de ayer recibió el Monarca en audiencia militar á los tenientes generales Sres. Bazán, Alfau y marqués de Pacheco, al vicealmirante D. Orestes García de Pañón, que le dió las gracias por su nombramiento de jefe del Estado Mayor Central de la Armada; á los generales de brigada don José María Olague, nuevo jefe del Estado Mayor de la Capitanía general de Madrid; D. Arturo Cevallos, D. Guillermo Lanza Iturrigala y D. Joaquín Herrero Aguiló; coronels D. Francisco Díaz Bellini y D. Alfredo Castro, capitán de navío D. Francisco Jolif, y á los capitanes D. Rafael Ibáñez de Aldecoa, D. José Sánchez Vázquez y don Rafael Sáenz Santa María.

También cumplimentó á Su Majestad el agregado militar á la Embajada de Alemania, comandante de Estado Mayor Arnold Kalle.

CUMPLIMENTANDO A LA REINA
La Reina Doña María Cristina fué ayer cumplimentada por el excelentísimo señor Arzobispo de Santiago, Cardenal Herrera, quien en breve saldrá para su archidiócesis.

EN LA CASA DE CAMPO
La Reina Doña Victoria, acompañada por la señorita Heredia, pasó ayer mañana en automóvil por la Casa de Campo.

Por la tarde pasó nuevamente en compañía de su augusto esposo.

DE SALAMANCA
Salamanca es ciudad universitaria. Su animación y vida la dan, por tanto, los estudiantes. Independientemente de esto, es difícil aquí encontrar, con frecuencia, materia para una crónica periodística.

Por eso mi silencio durante el verano. Ahora ya es otra cosa. Se acerca el curso académico, y reconvertidos en la ciudad todos los elementos que la dan calor y vida, puedo el cronista trasladar á EL DEBATE impresiones muy diversas.

Comienzo, es natural, por decir algo de lo más saliente aquí, que es todavía la destitución de Unamuno del cargo de rector de esta gloriosa Universidad.

Respecto á esa destitución, lo mejor será que repita en EL DEBATE lo que yo mismo digo hoy en EL SALMANTINO, por entender que eso basta para dar una orientación de ese suceso, que tanto se prendió en Salamanca y fuera de ella, y alrededor del cual se siguen haciendo muy diversos comentarios.

'Estoy ya en la ciudad. Y ¡qué ha pasado aquí?... Nada que valga la pena, como no sea la destitución, *ab inito*, del ilustre rector de nuestra gloriosa Universidad, D. Miguel de Unamuno.

En torno á esta destitución, se ha levantado una enorme polvareda, á través de la cual es imposible ver claro. Entre tanto, las causas de esa separación permanecen en el misterio. Y aquí está el punto de la cuestión.

Se ha decretado la cesantía del Sr. Unamuno, como rector, porque se excedió en sus facultades, teniendo por válidos ciertos títulos académicos; ha sido cediendo á odios personales ó á envidias más ó menos disimuladas?... Entonces hay que protestar contra esa destitución.

Se debe ésta al hecho de que el rector ha escrito en heterodoxo, predicado en socialista y tratado en los periódicos, como funcionario del Estado, asuntos políticos, atreviéndose hasta con las cosas y personas más altas y respetables?... Pues su destitución, no sólo es excusable, sino procedente, y en su favor tendrá el apoyo de una gran parte de la opinión.

Para lo que nunca hubo derecho es para des-edir á un rector, en quien se dan tantos títulos y merecimientos, como se despiden á un portero.'

Rectificación oportuna.
Nombrado rector de esta Universidad el prestigioso profesor y vicerector de la misma, D. Salvador Cuesta Martín, había que proveer el cargo que dejaba vacante. Para ello, el ministro de Instrucción tuvo la atención de invitar á Claustro universitario para que fuese éste qui eligiese la propuesta de entre sus compañeros. Convocado el Claustro, éste se reunió el martes último; escuchó por el nuevo rector el objeto de la reunión, el señor Unamuno pidió la palabra. Como al comenzar á hablar se inició en su destitución más que el objeto de la convocatoria, el presidente le retiró la palabra. Con el Sr. Unamuno quisieron hablar también el senador por la Universidad, D. Luis Maldonado, y los profesores, Sres. Benis, Girál y Lacalle; pero



COZIZACIONES DE BOLSAS

Table with financial data for various markets including Bolsa de Madrid, Bolsa de Londres, and Bolsa de Buenos Aires.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data for the Madrid stock exchange, listing various securities and their prices.

BOLSA DE LONDRES

Table with financial data for the London stock exchange, including exchange rates and commodity prices.

BOLSA DE BUENOS AIRES

Table with financial data for the Buenos Aires stock exchange, listing local and foreign securities.

BOLSA DE MEXICO

Table with financial data for the Mexico stock exchange, including exchange rates and local market activity.

La temperatura

Weather report for Madrid, including temperature, humidity, and wind conditions for the day.

"GACETA"

Summary of the day's news, including government decrees, legislative proposals, and administrative actions.

RELIGIOSAS

Religious news and announcements, including church services, feast days, and clerical appointments.

Advertisement for 'REGALO A NUESTROS SUSCRIPTORES' (Gift to our subscribers) featuring a book and subscription details.

Advertisement for 'RETO MARTZ RIVAL QUE ESPERA' (Martz's rival who waits) for fountain pens and stationery.

Advertisement for 'Socio' (Member) and 'La Central Anunciadora' (The Central Advertiser) with contact information.

Advertisement for 'POSTES DE TELEGRAFO' (Telegraph posts) and 'TRAVIESAS' (Nails) by Himmelsbach hermanos.

Advertisement for 'Himmelsbach hermanos' (Himmelsbach brothers) and their products.

Advertisement for 'MAQUINAS DE ESCRIBIR Y CALCULAR' (Writing and calculating machines) by Bruch.

Advertisement for 'SINDICATOS Y CAJAS FUERTES' (Unions and strongboxes) by Bruch.

Advertisement for 'Ornamentos de Iglesia' (Church ornaments) by Garcia Mustieles.

Large advertisement for 'Sociedad general INDUSTRIA Y COMERCIO' (General Industry and Commerce Society) with capital and services.

Table titled 'CLASES' (Classes) listing various types of fountain pens and their prices.

Advertisement for 'Aduana, 27, piso primero' (Customs, 27, first floor) and 'Agencia de anuncios: J. Domínguez'.

Advertisement for 'SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA' (Transatlantic Company services).

Advertisement for 'LINEA DE BUENOS AIRES' (Buenos Aires line) and 'LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEXICO'.

Advertisement for 'LINEA DE CUBA-MEXICO' (Cuba-Mexico line) and 'LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA'.

Advertisement for 'LINEA DE FILIPINAS' (Philippines line) and 'LINEA DE FERNANDO POO'.

Advertisement for 'LINEA DE BRASIL-PLATA' (Brazil-Plata line) and 'LINEA DE FERNANDO POO'.

Advertisement for 'LINEA DE FERNANDO POO' (Fernando Poo line) and 'LINEA DE BRASIL-PLATA'.

Advertisement for 'LINEA DE BRASIL-PLATA' (Brazil-Plata line) and 'LINEA DE FERNANDO POO'.

Advertisement for 'TELEGRAFIA SIN HILOS' (Wireless telegraphy) and 'La Central Anunciadora'.

Advertisement for 'La Central Anunciadora' (The Central Advertiser) and 'ESQUELAS' (Classes).

Advertisement for 'GRATIS' (Free) and 'EL RELOJ "INVAR" DE PRECISION' (Precision Invar watch).

Advertisement for 'EL RELOJ "INVAR" DE PRECISION' (Precision Invar watch) and 'CARRERAS MILITARES'.

Advertisement for 'CARRERAS MILITARES' (Military careers) and 'CONFERENCIA'.

Advertisement for 'CONFERENCIA' (Conference) and 'LA PRENSA'.

Advertisement for 'LA PRENSA' (The Press) and 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA'.

Advertisement for 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA' (Conference of Vazquez de Mella) and 'VICENTE TENA'.

Advertisement for 'VICENTE TENA' (Vicente Tena) and 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA'.

Advertisement for 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA' (Conference of Vazquez de Mella) and 'VICENTE TENA'.

Advertisement for 'VELAS DE CERA' (Candle wicks) and 'CHOCOLATES'.

Advertisement for 'CHOCOLATES' (Chocolates) and 'COLEGIO CATOLICO FRANCÉS'.

Advertisement for 'COLEGIO CATOLICO FRANCÉS' (Catholic French school) and 'LA RISA DE LA ESPERANZA'.

Advertisement for 'LA RISA DE LA ESPERANZA' (The laugh of hope) and 'CARRERAS MILITARES'.

Advertisement for 'CARRERAS MILITARES' (Military careers) and 'CONFERENCIA'.

Advertisement for 'CONFERENCIA' (Conference) and 'VICENTE TENA'.

Advertisement for 'VICENTE TENA' (Vicente Tena) and 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA'.

Advertisement for 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA' (Conference of Vazquez de Mella) and 'VICENTE TENA'.

Advertisement for 'VICENTE TENA' (Vicente Tena) and 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA'.

Advertisement for 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA' (Conference of Vazquez de Mella) and 'VICENTE TENA'.

Advertisement for 'PARA EL CULTO' (For worship) and 'VINOS'.

Advertisement for 'VINOS' (Wines) and 'BOLEO DEL TRABAJO'.

Advertisement for 'BOLEO DEL TRABAJO' (Work) and 'NECESITAN TRABAJO'.

Advertisement for 'NECESITAN TRABAJO' (Need work) and 'VICENTE TENA'.

Advertisement for 'VICENTE TENA' (Vicente Tena) and 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA'.

Advertisement for 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA' (Conference of Vazquez de Mella) and 'VICENTE TENA'.

Advertisement for 'VICENTE TENA' (Vicente Tena) and 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA'.

Advertisement for 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA' (Conference of Vazquez de Mella) and 'VICENTE TENA'.

Advertisement for 'VICENTE TENA' (Vicente Tena) and 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA'.

Advertisement for 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA' (Conference of Vazquez de Mella) and 'VICENTE TENA'.

Advertisement for 'Agencia de anuncios "La Publicidad"' (Advertising agency).

Advertisement for 'ANUNCIOS BREVES Y ECONOMICOS' (Short and economical ads).

Advertisement for 'PARA EL CULTO' (For worship) and 'VINOS'.

Advertisement for 'VINOS' (Wines) and 'BOLEO DEL TRABAJO'.

Advertisement for 'BOLEO DEL TRABAJO' (Work) and 'NECESITAN TRABAJO'.

Advertisement for 'NECESITAN TRABAJO' (Need work) and 'VICENTE TENA'.

Advertisement for 'VICENTE TENA' (Vicente Tena) and 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA'.

Advertisement for 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA' (Conference of Vazquez de Mella) and 'VICENTE TENA'.

Advertisement for 'VICENTE TENA' (Vicente Tena) and 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA'.

Advertisement for 'CONFERENCIA DE VAZQUEZ DE MELLA' (Conference of Vazquez de Mella) and 'VICENTE TENA'.